



## **Discurso del Ministro de Salud y Protección Social, Alejandro Gaviria Uribe, en el Simposio "Importancia del descubrimiento del VPH, su beneficio y futuro. Nuevo esquema de tamización de cáncer de cuello uterino"**

**Bogotá, (D.C.), 6 de octubre de 2014**

Buenos tardes. Muy complacido de poder acompañarlos. Quiero inicialmente felicitar al Gimnasio Moderno por promover esta iniciativa. Y saludar muy especialmente al Dr. Harold Zur Hausen. Bienvenido a nuestro país.

A veces las cosas en la vida ocurren por alguna razón. A veces tenemos coincidencias afortunadas. Este foro es una de ellas. El momento no pudo ser más adecuado. La oportunidad no pudo ser más propicia. La presencia de una figura internacional, de un Premio Nobel, con todo lo que ello significa, es siempre importante. Pero es especialmente importante en este momento cuando la discusión en Colombia sobre la vacunación contra el VPH parece dominada más por los prejuicios y las emociones que por los argumentos y la evidencia.

Nuestra política pública sobre cáncer contempla las pruebas moleculares para el VPH (en las cuales el doctor Zur Hausen jugó un papel preeminente); contemplan igualmente el fortalecimiento de la tamización y la vacunación.

Tenemos, cabe reconocerlo, todavía muchos casos de cáncer de cuello uterino en Colombia. Más de 6 mil anuales como lo explicará el Dr. Raúl Murillo. Más de 3 mil mujeres mueren cada año. Nueve al día. Muchas de ellas mujeres jóvenes, de los sectores más necesitados de nuestro país.

A mí no me gusta mucho el discurso oficial. El autobombo en boca de los funcionarios públicos suena vacío, no tiene credibilidad. Pero de cuando en vez, a pesar del escepticismo generalizado, toca decir lo que se ha hecho, en tono no celebratorio (siempre haremos menos de lo necesario) pero sí convencido.

La política de vacunación en general y la política de vacunación contra el VPH en particular es una política pública seria. Quisiera mencionar, sin ánimo de ser exhaustivo, cinco puntos:

1. Las decisiones son tomadas por un organismo independiente con base en la mejor evidencia disponible.
2. Las decisiones están basados en el mejor conocimiento disponible sobre el costo-beneficio de las vacunas. Se trata, en últimas, de practicar un utilitarismo con corazón, de ahorrar mucho dolor y sufrimiento humano.



3. Hemos tenido el acompañamiento de las sociedades científicas. Valga la oportunidad para agradecer a las sociedades de Pediatría, Ginecología e Infectología por su apoyo irrestricto. Así como a la doctora Nubia Muñoz.
4. La política está pensada en la próxima generación. Literalmente. La mediana de las niñas vacunadas es de 15 años, la de las mujeres que sufren cáncer de cuello uterino es 40 años. La intervención busca mejorar los resultados en salud 25 años en el futuro, esto es, una generación adelante. No todos los días vemos políticas con sentido de futuro.
5. Los recursos para la continuidad están garantizados. En la vacuna contra el VPH hemos invertido más de 100 millones de dólares.

En fin, estamos ante una política alejada de los caprichos de la coyuntura, respaldada por la mejor evidencia y sustentada financieramente.

Hemos vacunado, podemos decirlo con orgullo, 2,9 millones de niñas, y puesto 5,2 millones de dosis.

Para la primera cohorte, que comenzó en 2012, las tasas de primera, segunda y tercera dosis fueron de 97%, 96% y 89% respectivamente. Ningún país del mundo, ninguno, tuvo una cobertura de tercera dosis como la nuestra.

En 2013 hicimos la actualización para todas las niñas de secundaria, con coberturas de 96% y 70% para las dos dosis del nuevo esquema. De nuevo estuvimos a la vanguardia de todo el mundo.

Para la última cohorte hemos tenido una cobertura de 68% en la primera dosis. Pero tememos que, como consecuencia de lo ocurrido en las últimas semanas, las coberturas caigan de manera estrepitosa.

Más allá de lo ocurrido en el municipio de El Carmen de Bolívar, donde estamos haciendo presencia permanente, como toca, quisiera señalar la importancia de preservar la confianza pública en los programas de vacunación y de seguir haciendo una pedagogía necesaria sobre la seguridad de las vacunas y la relevancia de las inversiones en salud pública.

Tal vez hay una frivolidad del mundo contra la que no se puede luchar. Tal vez las prioridades coyunturales de los medios de comunicación siempre van a llevar a lo mismo, a privilegiar el escándalo y a menospreciar las explicaciones más sosegadas, pero vale la pena aprovechar esta oportunidad, el privilegio de contar aquí con el doctor Harold Zur Hausen, para señalar lo obvio: los científicos galardonados tienen un doble papel, el de innovadores y el de intelectuales públicos, el de expandir el conocimiento pero también el de combatir ciertos prejuicios y ciertas preconcepciones que pueden terminar haciendo daño.



**MinSalud**  
Ministerio de Salud  
y Protección Social

**PROSPERIDAD  
PARA TODOS**

Por eso también celebramos la vista del Dr. Zur Hausen, por eso también celebramos esta coincidencia, porque puede ayudarnos, señoras y señores, en la lucha necesaria contra las fuerzas de la indiferencia, el oportunismo y la insensatez.

Cra. 13 No. 32-76 Bogotá D.C

PBX: (57-1) 3305000 - Línea gratuita: 018000-910097 Fax: (57-1) 3305050 [www.minsalud.gov.co](http://www.minsalud.gov.co)